

los principales interlocutores— así como en trabajos recientes del Consejo Ecuménico de las Iglesias.

A juicio del propio autor, la parte más importante del libro es la tercera, que es también la más amplia (capítulos 5, 6 y 7). En ella se repudia sin paliativos el empleo de doctrinas cristianas falseadas con fines de justificación del abuso de poder en los ámbitos de la política, la economía y la técnica. También se prolonga el análisis de los males de la estructura económica y política mundial —tales la destrucción de la naturaleza, la explotación de los seres humanos, la discriminación de la mujer, el militarismo y las nuevas formas solapadas de fascismo— y se invita a una condena formal de esas prácticas (*status confessionis*). Complementariamente, se insiste en que existen alternativas viables a las estructuras económicas actuales y se señala la afinidad de la posición defendida con tendencias como la teología de la liberación.

La cuarta y última parte propone algunos ejemplos de esfuerzos e iniciativas intraeclesiales para caminar en la dirección indicada por el libro. La obra concluye con un apéndice firmado por documentos que complementan o ilustran las exposiciones hechas en los distintos capítulos.

LEONARDO RODRIGUEZ DUPLA

2. BOLETIN BIBLIOGRAFICO

I. TRES VERSIONES ITALIANAS SOBRE CUESTIONES TEOLÓGICAS DEL NUEVO TESTAMENTO

1. EDUARD SCHWEIZER, *Introduzione teologica al Nuovo Testamento* (Nuovo Testamento Supplementi 2), ed. ital. a cura di O. SOFFRITTI y trad. di a. SACCHI BALESTRIERI (Brescia: Paideia Editrice 1992) 203 pp.

2. PETER STUHLMACHER, *Gesù di Nazaret - Cristo della fede* (Studi biblici 98), trad. ital. di F. TOMASONI (Brescia: Paideia Editrice 1992) 140 pp.

3. MARTIN HENGEL (in colab. con R. DEINES), *Il Paolo precristiano* (Studi biblici 100), trad. ital. di G. PONTOGLIO (Brescia: Paideia Editrice 1992) 204 pp.

1, 2 y 3. La traducciones italianas de E. Schweizer (1), P. Stuhlmacher (2) y M. Hengel (3) merecen sin duda reseña muy positiva, dada la imposibilidad de acceder al original alemán para muchos lectores de habla hispana que aún no disponen de una versión propia. La *Introduzione teologica al Nuovo Testamento de Schweitzer* es de Anna Sacchi Balestrieri. La estructura de la obra afronta la tradición oral y el problema de la primera escritura neotestamentaria (cap. I); Pablo (cap. II), siguiendo el trazado cronológico de las cartas del Apóstol; las que llama cartas de los «discípulos de Pablo» y otras (caps. III y IV); para continuar con los evangelios sinópticos (cap. V); Juan (cap. VI); el libro profético o Apocalipsis (cap. VII); y a modo epílogo (cap. VIII) la cuestión conclusiva: la formación del Nuevo Testamento. Se trata de una introducción concebida, efectivamente, como constatación del testimonio de la primera fe en Jesús y de la elaboración teológica de la misma en las concretas circunstancias históricas de su configuración literaria, atendiendo al medio histórico-religioso en que surge.

El rastreo histórico-religioso de Pablo es el tema de la monografía de Martin Hengel, vertida al italiano por Giovanni Pontoglio. El gran especialista en los orígenes del cristianismo por su singular dominio del mundo helenista y del judaísmo antiguo ofrece aquí una aproximación al contexto geográfico-cultural (cap. 1), histórico-religioso del Pablo (Saulo) precristiano. Para ello impulsa las diversas hipótesis científicas expuestas a tal propósito, estudiando el testimonio lucano de Hechos y el autotestimonio paulino de Gálatas (cap. 2). Hengel se adentra después (cap. 3) en los supuestos fariseos de Pablo, sirviéndose de sus declaraciones sobre la ley y estableciendo un criterio que divide el análisis antes y después del año 70. En los dos capítulos siguientes, estudia Hengel la Jerusalén de lengua griega (cap. 4), los rasgos biográficos (cap. 3) y las motivaciones teológicas del Pablo perseguidor. El profesor de Tubinga deja que Pablo pase ante el lector en la tensión que marca la personalidad del Apóstol de las Gentes: su formación helenista y su cultura judía, su ciudadanía romana y su pertenencia al fariseísmo, su zelotismo legal y su misión de maestro y predicador. La obra tiene todas las características de las investigaciones de Hengel, entre las que destaca su peculiar conocimiento de las fuentes.

La traducción al italiano de Francesco Tomasoni de los tres ensayos que se recoge en esta obra de Peter Stuhlmacher merecía el empeño, para dar a conocer una aproximación a Jesús, que parte de la constatación de la forma vaga y evasiva en que la investigación histórico-crítica solventa (sin afrontar el problema de forma científicamente convincente) los datos neotestamentarios inquietantes: la pretensión mesiánica de Jesús, el sentido de su muerte y su anuncio anticipado en la última Cena. Stuhlmacher se propone quebrar un estereotipo inadmisibles para quien quiera tratar científicamente el texto neotestamentario, rompiendo con la forma de solucionar el problema que desde Kähler consiste en apelar a que la comunidad postpascual ha visto en Jesús al Mesías y Señor, interpretando el carácter teológico de su muerte de forma soteriológica. Stuhlmacher se ha propuesto revisar los textos y ver la procedencia «jesuana» del asunto de que tratan. Porque lo que el exégeta evangélico plantea es la cuestión de si es la revelación o no la que precede a la fe de los discípulos, ya que de otra forma habría que concluir con contundencia que es esta última la que

crearía su propio objeto. Por esta razón, el exégeta de Tubinga sostiene la solvencia con que la investigación puede replantear la problemática del Jesús histórico y del Cristo de la fe: sencillamente desechando tal estereotipo de la exégesis crítica, para constatar que el «Jesús terreno» es el origen de la fe de la comunidad en la misma medida en que se interpretó a sí mismo como «Hijo del hombre» y «Mesías». Stuhlmacher trata de aportar los datos ocupándose de en primer lugar de esa diástadis establecida por la exégesis crítica entre Jesús y el Cristo (cap. 1), de la cuestión del sentido de la muerte de Jesús (cap. 2) y del testimonio sobre la Cena (cap. 3).

ADOLFO GONZALEZ MONTES

II. TEOLOGIA E HISTORIA DEL ECUMENISMO

4. ALISA MEYUHAS GINIO (ed.), *Jews, Christians, and Muslims in the Mediterranean World after 1492* (Londres y Portland, OR: Frank Cass 1992) 293 pp.

5. JUAN CALVINO [Sumario por B. VIELENGA], *Sumario de la Institución de la religión cristiana*, trad. del holandés por V. MUÑOZ MAILLO (Terrasa, Barcelona: CLIE 1991) 302 pp.

6. SHENUDA III [Papst der Koptisch-Orthodoxen Kirchel, *Allem gewachsen, weil Christus mich stärkt. Stufen des Glaubens in koptischer Frömmigkeit* [Texte zum Nachdenken 1669] (Friburgo de Brisgovia: Herder Tachenbuch Verlag 1990) 158 pp.

7. THOMAS F. BEST (ed.), *Fait and Order 1985-1989. The Commission Meeting at Budapest 1989*, Faith and Order Paper, n. 148 (Ginebra: WCC Publications 1990) 317 pp.

8. GÜNTHER GASSMANN (ed.), *Glauben und Kirchenverfassung 1985-1989. Sitzung der Kommission in Budapest 1989*, Beihefte zur Ökumenischen Rundschau, n. 61 (Francfort del Meno: Verlag Otto Lembeck 1990) 171 pp.

9. KONRAD RAISER, *Ecumenism in Transition. A Paradigm Shift in the Ecumenical Movement?* (Ginebra: WCC Publications 1991) 132 pp.

10. GÜNTHER GASSMANN (ed.), *Documentary History of Faith and Order 1963-1993*, Faith and Order Paper, n. 159 (Ginebra: WWCC Publications 1993) 325 pp.

4. La obra de varios autores que edita *Alisa Meyuhas Ginio* recoge las contribuciones originales de la Conferencia internacional, convocada por la *Mediterranean Historical Review* y el Comité Judío «Sefarad'92», promovido por Mauricio Hatchwell (Hachuel) Toledano, con el tema «The Mediterranean World after 1492: Jews, muslims and Christians». El patrocinio de diversas cátedras dedicadas a los estudios ibéricos y latinoamericanos, la historia del judaísmo y otros ha contribuido a su financiación en el año del V Centenario de la toma de Granada y fin de la Reconquista española y la expulsión de los judíos. Estamos ante un conjunto de estudios que pretenden romper con ciertos tópicos sobre la historia y configura-

ción del reino de España, basados en prejuicios ideológico-políticos. Naturalmente unos autores (los españoles: M.^a F. García Casar, C. Carrete Parrondo, M. A. Ladero Quesada y F. Maíllo Salgado) ponen énfasis en la destrucción de esos tópicos, pero no sin conciencia crítica respecto a la verdad que puedan encerrar algunas de las apreciaciones que históricamente los motivaron. Por las páginas de esta compilación pasa la participación de los judíos en la historia de la unificación española, su situación privilegiada y perseguida, la expulsión y el destierro hacia las tierras orientales, pertrechados de una superior cultura y nivel (la misma que habría de dar un talante peculiar a las comunidades sefardíes orientales). También se estudia el papel de los mudéjares en el contexto de la repoblación de las nuevas tierras conquistadas en Granada; la ideología y teología de los proyectos histórico-políticos de Jerusalén, Bizancio y Venecia; o las características de los asentamientos en torno al Mediterráneo de las comunidades judías salidas de España o los asentamientos anteriores a esta expulsión y su particular personalidad (Venecia, Ragusa, Salónica, etc.).

5. Clíe (Barcelona) presenta el *Sumario de la Institución de la religión cristiana*, de Calvino, traducido al español del holandés por Valentín Muñoz Maíllo. Sin duda que la obrita contribuirá a extender la suma doctrinal del calvinismo, ahorrando el estudio directo de las fuentes a quienes no pueden culturalmente acceder a ellas o les resulta imposible por otras razones. Es una obra de intención divulgadora doctrinalmente, que encaja en el proyecto de la Misión Evangélica Española. Al margen del acierto que pueda tener la síntesis por referencia al doble original de Calvino, sólo una anotación: es difícil comprender la persistencia evangélica española en la puntuación inglesa de los textos bíblicos, contra toda la tradición latina e incluso germana, habitual hoy. Esto hace que la práctica se refuerce aún más en círculos iberoamericanos próximos al Consejo Ecuménico, de iglesias evangélicas.

6. *Allem gewachsen...* Es un librito tan sencillo como primorosamente editado, salpicado de delicadas ilustraciones, que recoge textos para la oración y la meditación del Papa copto ortodoxo Shenuda III, que hablan del itinerario espiritual de Su Santidad, que hubo de pasar por la dura prueba de su confinación en el monasterio de S. Amba Bishoy, por orden del Gobierno egipcio. Con él fueron confinados en la cárcel 8 obispos, 24 presbíteros y 1.500 diáconos. La historia monacal del Papa copto y su extraordinaria dotación para la predicación, añadidas a su capacidad para reunir en torno a sí a las comunidades religiosas y a miles de cristianos de su Iglesia copta, sobre todo jóvenes, le dan a estos textos la frescura y la altura espiritual que hablan del éxito del sacrificio para la maduración de la fe y su propagación.

7 y 8. Estos dos volúmenes recogen en ambos idiomas, inglés (ed. por Th. F. Best) y alemán (ed. por G. Gassmann) los materiales de la reunión de la Comisión de Fe y Constitución en Budapest, celebrada del 9 al 20 de agosto de 1989, cuando ya se avecinaban los acontecimientos que cambiarían la marcha de la historia en Europa y en el mundo, simbolizados en la caída del muro de Berlín. Ciertamente los dos volúmenes no son

del todo idénticos, pues mientras el editado en inglés recoge la documentación completa de la reunión de la Comisión, la edición alemana selecciona (bien que ampliamente) los materiales. Así la edición inglesa incluye: los acuerdos de la Comisión (pp. 21-29); las ponencias sobre el pasado y presente de Fe y Constitución (pp. 33-69); los programas «mayores» de FC, cuales son *Bautismo, Eucaristía y Ministerio, Confessing the One Faith and Unity and Renewal*, junto con las reflexiones de evaluación y las discusiones de los grupos (pp. 73-162); las tareas de FC: Iglesias unidas, espiritualidad, diálogos bilaterales (pp. 165-198); y perspectivas de futuro de FC (pp. 201-298). El vol. se cierra con algunos *apéndices*: estatuto de FC, miembros y contribuyentes (pp. 301-317).

9. El nuevo Secretario del Consejo Ecuménico de las Iglesias, el pastor y profesor de teología en la Universidad de Bochum (Alemania), *Konrad Raiser*, es el autor de esta monografía, *Ecumenism in Transition*, que sin duda tiene las claves de la forma en que piensa dirigir la nueva etapa ecuménica. Apareció primero en alemán, en *Chr. Kaiser Verlag*, de Munich, y ha sido traducido al inglés por *Tony Coates*. A las 120 pp. de texto original, el autor añade ahora un *Postcriptum* (pp. 121-123), al que siguen las notas (pp. 124-132). En las páginas añadidas a esta ed. inglesa, advierte Raiser que el libro fue escrito en el contexto de la discusión alemana sobre el estado actual del ecumenismo, y que debe a Thomas S. Khun el utilizar la noción de «cambio de paradigma», amén de que esta noción ha sido divulgada ampliamente por el pensamiento de la Nueva Edad (New Age). Con esta idea quiere Raiser indicar que ha llegado el tiempo de un cambio en la concepción del ecumenismo sin renegar de las etapas pasadas ya cubiertas.

¿En qué consiste este cambio? Después de levantar acta (cap. 1) de la situación crítica del ecumenismo y de la discusión en torno a ella, pasa el autor a la descripción y valoración de la autocomprensión del ecumenismo del pasado (cap. 2). El Movimiento ecuménico ha recorrido una larga etapa histórica centrada en un «universalismo cristocéntrico», que contribuyó a salir de la crisis provocada por el final de la II Guerra Mundial, que llevó a la toma de conciencia de sí mismo del «mundo cristiano». Este se abriría después a un proceso de secularización y al rápido cambio social que llega hasta hoy. Se pasó de esta suerte de unos conceptos a otros: de la discusión sobre el «orden cristiano» a medir la diferencia entre «Iglesia y sociedad»; de la oposición entre «civilización cristiana» y culturas no-cristianas, que planteó la cuestión de la relación entre historia de la salvación y salvación universal, a la discusión entorno al dinamismo sociopolítico de la fe en un mundo secularizado y entorno a la teología de la liberación. El Consejo Ecuménico y la Iglesia Católica después del Vaticano II llegaron a la configuración de un Movimiento ecuménico desde similares presupuestos. ¿Triunfalista este Movimiento? Esta es la cuestión para Raiser, que cree llegado el momento de mirar hacia la tragedia y la cruz abriendo la preocupación ecuménica al nuevo paradigma: el que pide la conflictividad de un mundo plural. Las iglesias habrán de arrastrar una nueva era marcada por la secularización, el pluralismo religioso y los desafíos sociales.

Todo el cap. 3, está dedicado a ello. Brevemente Raiser pasa revista a algunas teologías protestantes de las religión (-nes), para ver qué rela-

ción guarda el «universalismo cristiano» con la «lógica del sistema total». ¿Cómo sustituir la cristología desde arriba por la cristología desde abajo? El autor, que en todo momento va siguiendo la trayectoria documental del Consejo Ecuménico y de Fe y Constitución, se adentra en el análisis de los fenómenos socioculturales y en su repercusión sobre la cristología. Sensible a los planteamientos de la teología de la liberación, pone en relación salvación universal y pluralismo, lucha por la supervivencia e historia de la salvación; para terminar afrontando la misma pluralidad interior a la Iglesia, y las tensiones propias de la eclesiología (entre ontología y sacramentalidad de la Iglesia, de una parte, y funcionalismo de otra). Habría que superar las contradicciones renunciando al paradigma del cristocentrismo cósmico para optar por el cristocentrismo histórico, en cual podrán tener cabida la diversidad y la comunión que caracterizan la marcha históricosocial y religiosa no ya de la humanidad, sino de las iglesias (e incluso de la Iglesia Católica, que siendo de amplitud universal está atravesada por la misma problemática) hacia su convergencia, en cuanto aspiración a la reconciliación en la fraternidad conciliar («conciliar Fellowship»). Para secundar este paradigma de la horizontalidad y de la cristología desde abajo, Raiser apoya la orientación hacia la función del Espíritu, don de los últimos días, para la convergencia.

Todo esto supuesto, los caps. 4 y 5 están dedicados a esbozar el nuevo paradigma, que es tanto como una propuesta de reformulación de los núcleos de la fe cristiana (particularmente el concepto de Dios y la organización de la «casa única de vida para todos» (la *Oikumene*). Todo ello lo hace en referencia una vez más a la documentación producida en las etapas pasadas y en referencia también a los modelos sociológicos que las han alimentado desde la aparición del cristianismo; para finalizar prestando atención a las dos áreas de este cambio de paradigma: la eclesialidad del CEI y el que llama «proceso conciliar por la justicia, la paz y la salvaguarda de la creación», de acuerdo con las últimas iniciativas ecuménicas.

La monografía revela al ecumenista probado y de un talante universal. Se remonta en su análisis con el bagaje propio de un experto lúcido y preocupado por la ineludible razón de la Iglesia en el mundo: servir a la causa de la humanidad. El problema, empero, está en saber si Raiser no sacrificará demasiado la «diferencia cristiana» a su voluntad de convergencia, tanto intracristiana como con las culturas y religiones, haciendo que la empresa humana por la supervivencia converja con la del reino de Dios. Crítico con la trayectoria ecuménica de las iglesias, preocupado por la crisis actual, el autor parece huir hacia adelante. ¿No se requeriría un análisis más crítico de las coordinadas ideológicas y de los sistemas de valores que atenzan a la humanidad y explican quizá el signo de tragedia y muerte que campa en el mundo? Atento a los análisis sociológicos que sirven a la crítica del cristocentrismo y a la organización eclesial como tal (de acuerdo con la diversidad de iglesias), y atento a la evolución del Movimiento ecuménico en general, no se muestra igualmente atento a algo que se echa de menos en su análisis: una valoración más crítica del malestar de la cultura actual y de la crisis social desde los supuestos ideológicos y socioculturales extraeclesiales. Por lo demás, no puedo entrar aquí en el análisis teológico de algunas de sus propuestas teológicas y eclesiales, pa-

ra sacar adelante la marcha del Ecumenismo. Quiero indicar que, por lo que a los cristianos y las iglesias nos toca, el libro del Secretario general del CEI brinda una ocasión de reflexión, que es de agradecer. Se requieran análisis como el de Raiser para poder saber dónde estamos y hacia dónde vamos.

10. La particularidad de este volumen de documentación de Fe y Constitución, que abarca el período de 1963 a 1993, reside en que quiere continuar la selección del género ya realizada y que va de los años 1927 a 1963: *A Documentary History of the Faith and Order Movement 1927-1963*, ed. por Lukas Vischer (St Louis, MO: Bethany Press 1963). La documentación editada por G. Gassmann, en este nuevo volumen de la colección *Faith and Order Paper*, n. 159, resulta utilísima, pues de hecho al ser ya tan numerosos los textos ecuménicos, tanto del Consejo como muy en particular de Fe y Constitución, a pesar de las distintas compilaciones existentes (en español la de L. Vischer, *Documentos de Fe y Constitución 1910-1968* IBAC normal 3371 (Madrid 1972), siempre viene bien contar con obras de este género de compilación historiada y más selectiva. Se trata de una edición que acompaña la presentación documental con introducciones a los textos elegidos, y cuenta con amplias referencias bibliográficas de los documentos en su conjunto y el lugar exacto del que se extraen los textos antológicos ahora editados. Concebida en cuatro secciones, la primera está dedicada a las asambleas del CEI, la segunda a las conferencias mundiales de FC, la tercera a los temas principales de FC, y la cuarta a proyectos específicos de FC en marcha, para terminar –más que con una quinta sección, con un quinto brevísimo apartado de referencias a las tareas de FC.

A. GONZALEZ MONTES

III. MORAL EN PERSPECTIVA ECUMENICA

11. SERGIO ROSTAGNO, *Teologia e società. Saggi sull'impegno etica [Sola Scriptura 13]* (Turín: Claudiana 1989) 168 pp.

11. «Este libro no pretende poner en discusión la necesaria coherencia moral entre pensamiento y acción, sino que mira, más bien, a discutir el binomio en cuanto tal» (p. 5). Esta declaración del autor refleja bien su propósito. El titular de la cátedra de teología sistemática de la Facultad Valdense de Teología de Roma, recoge en este volumen una serie de ensayos y artículos, cuyo origen se indica (pp. 155-156). Como reformado, Rostagno se traza un concreto horizonte de comprensión de las acciones humanas: la predicación evangélica. Los ensayos tienen todos un carácter dialogante: el del propio autor con los personajes o las corrientes que estudia, entre todos sobresale la personalidad teológica de Barth y su peculiar modo de afrontar la repercusión de la práctica cristiana sobre el orden civil de la sociedad. El otro gran pensamiento es el de Karl Marx, que Rostagno confronta con el de Lutero, sin que falten las incursiones de

algunos ensayos en el radicalismo evangélico de Jesús y la personal experiencia de san Pablo. Otros artículos o escritos son más circunstanciales. El autor trata de dar una unidad a todos estos materiales, que articula en tres parts: 1.ª) *Ser y actuar* (pp.19ss); 2.ª) *Hermenéutica bíblica* (pp. 75ss); y 3.ª) *Aplicaciones* (pp. 190ss).

A. GONZALEZ MONTES

12. *Justice, Peace and the Integrity of Creation. Insights from Orthodoxy* (Ginebra WCC Publications 1990) 126 pp.

13. KAREL BLEI, *On Being the Church Across Frontiers. A Vision of Europe Today* (Ginebra: WCC Publications 1992) 81 pp.

14. NINAN KOSHY, *Religious Freedom in a Changing World* (Ginebra: WCC Publications 1992) 115 pp.

15. *A Study Document from the World Council of Churches. Christian Faith and the World Economy Today* (Ginebra: WCC Publications 1992) 59 pp.

16. WORLD COUNCIL COMMISSION ON THE PARTICIPATION IN DEVELOPMENT, *Sacrifice and Human Economic Life* (Ginebra: WCC Publications 1992) 80 pp.

12. La justicia y la paz resultan en esta obra los ejes y constructores de la integridad de la Creación. La carencia de estos dos valores pueden producir no sólo el desequilibrio sino también la desaparición de la misma o al menos su distorsión. La obra desde estos tres ingredientes: justicia, paz y creación se acerca a analizar situaciones concretas de índole ética y de gran actualidad para el momento presente: La ecología, perspectiva bíblica y dogmática, la responsabilidad humana. Los diversos autores van dando respuestas a esta triple relación desde lo nuclear a la teología: Sagrada Escritura, la teología dogmática, y la ética.

13. El contenido de esta pequeña obra tiene como centro la reflexión «El camino de unidad de Europa» desde el punto de vista de la Iglesia Católica y de las reservas protestantes, tomando como punto de referencia el año 1992, como fecha simbólica por el asentamiento de las firmas y el inicio de la construcción de Europa que nace de este acuerdo. Termina con dos apéndices en donde se recoge la Asamblea europea protestante de Budapest y las Iglesias ortodoxas hoy en Europa.

14. Una de las cuestiones que han vuelto a renacer como tensión social en el mundo de la convivencia ha sido la «libertad religiosa». La sociedad europea, ante la entrada en su seno de innumerables y problemáticas sectas y el resurgimiento de la xenofobia, ha hecho que renazca esta cuestión, punto de referencia de la obra que el lector tiene en sus manos. Después de presentar la situación actual y la dificultad para comprender la libertad religiosa, pasa a un segundo bloque de estudios acerca de la relación entre libertad religiosa y Estado, religiones y libertad religiosa, y los nuevos progresos de esta situación. El tercer tratamiento de problemas giran en torno a situaciones más concretas: el CEI y la libertad reli-

giosa, la Iglesia Católica ante esta situación y las Naciones Unidas y la libertad religiosa.

15. Las Iglesias se preocupan por los problemas morales que nacen del mundo económico. Es este el centro de las aportaciones de este librito «Fe cristiana y economía». Problema de todos en relación con la pobreza, el concierto de las naciones para dar solución a tal problema, el mal como origen de esta situación, el problema de la economía en su relación con la fe en el día de hoy, para terminar preguntándose qué se puede hacer y cuáles son las posibilidades de acción que existen en manos de los cristianos.

16. Tenemos en nuestras manos otra obra cuya temática es la moral económica, lectura hecha desde el Consejo de las Iglesias. Los dos capítulos primeros plantean la cuestión desde la escucha de la redención de Israel y desde la economía como sacralización y como práctica. Los dos últimos se acercan a la situación latinaomérica desde estas dos perspectivas fundamentales: la privatización y las funciones estatales en Latinoamérica y el ciclo sacrificial como justificación del dominio del Norte Americano en Latimoamérica.

ANGEL GALINDO GARCIA

INDICE DEL VOLUMEN XXVIII

ARTICULOS, PONENCIAS Y ESTUDIOS

ALEMANY BRIZ SJ, J. J., <i>Las Iglesias cristianas ante la particularidad y la catolicidad</i>	41-69
BLAZQUEZ PEREZ, MONS. R., <i>Estado y compromiso de la Iglesia Católica con el Ecumenismo en la actualidad</i>	9-25
FLECHA ANDRES, J. F., <i>Hacia una actitud común en la defensa de la vida</i>	283-302
GREY, M., <i>¿Es el diálogo un presupuesto epistemológico necesario para el descubrimiento de la verdad? Una perspectiva feminista</i>	61-74
NØRGAARD-HØJEN, P. <i>Lenguaje, diálogo y verdad. Reflexiones sobre la posibilidad de la tarea ecuménica</i>	75-89
ODERO, J. M., <i>La revelación como objeto de fe en Kant</i>	159-186
OVIEDO TORRO, LL., <i>Problemas en torno a la observación del pluralismo religioso</i>	303-327
PLANER-FRIEDRICH, G., <i>El ecumenismo ante el reto de la sociedad civil</i>	27-40
VALERO PICAZO, J. J., <i>El misterio de la Eucaristía en el diálogo teológico anglicano-católico (I)</i>	187-225
– <i>El misterio de la Eucaristía en el diálogo teológico anglicano-católico (y II)</i>	329-365

NOTAS Y TEXTOS

GARCIA RUIZ, M., <i>De las raíces cristianas a la inculturación actual de la fe en Europa</i>	109-117
GONZALEZ MONTES, A., <i>Palabras de introducción y bienvenida a la VIIª Consulta científica de la Societas Oecumenica Europea</i>	103-107
HOUTEPEN, A., «Europa tras 1992». <i>La redefinición de la cuestión ecuménica. Introducción al tema</i>	91-101

CRONICAS

- ALEMANY BRIZ, J. J., *Koinonía. Crónica del III Encuentro de Institutos católicos de Teología ecuménica (Venecia, 16-20 abril de 1993)* 367-370
- GONZALEZ MONTES, A., *Hacia la comunión en la fe, la vida y el testimonio. Crónica de la Vª Conferencia Mundial de Fe y Constitución (Santiago de Compostela, 3-14 de agosto de 1993)* 371-386

DOCUMENTACION

- COMISION DOCTRINAL MIXTA ANGLICANA / ORTODOXA, *Acuerdo de Dublín 1984* 227-266
- CONSULTA CATOLICA / ORIENTAL ORTODOXA EN LOS EE. UU., *La apostolicidad como don de Dios en la vida de la Iglesia (Boston, Mass. 1986)* 119-124
- QUINTA CONFERENCIA MUNDIAL DE FE Y CONSTITUCION, *Mensaje a las Iglesias/Informes de las Secciones (Santiago de Compostela, del 3 al 14 de agosto de 1993)* 387-434

LIBROS

1. RECENSIONES

- CORRIN, J., *Jésus-Crist en écriture d'images. Premières représentations chrétiennes* (X. Pikaza) 129-130
- DUCHROW, U., *Weltwirtschaft huete. Ein Feld für bekennende Kirche?* (L. Rodríguez) 435-436
- GONZALEZ MONTES, A., *Enchiridion oecumenicum*, vol. 2 (A. Luengo) 139-145
- HAUSER, M. (ed.), *Unsichtbare oder sichtbare Kirche?* (A. González Montes) 132-133
- MARTIN DEL MOLINO, A., *Los Bubis. Ritos y creencias* (X. P.) ... 126-127
- PIKAZA, X., *La mujer en las grandes religiones* (A. G. M.) 134-139
- ROWELL, G. (ed.), *The English Religious Tradition and the Genius of the Anglicanism* (F. J. Valero Picazo) 267-270
- SARGOLOS, E., *Un traité de vie spirituelle et morale du XI^e siècle: Le florigège sacro-profane du manuscrit 6 de Patmos* (R. M.^a Herrera) 125-126
- STIRNIMANN, H., *Marjam. Marienrede in einer Wende* (X. P.)... 128-129
- THÉRAIOS, D., *La malaise chrétien. Arquétypes marxistes de la théologie de la libération* (A. G. M.) 270-271
- TROELTSCH, E., *Religion et histoire* (F. Curto Curto) 130-132
- UGENTI, A. (Ed.), *Max Thurian. Una vita per l'unità* (A. G. M.) 134
- VILANOVA, E., *La fe cristiana entre la sospecha y la inocencia* (A. L.) 145-146

2. BOLETINES.

<i>Boletín bibliográfico</i> (A. González Montes y A. Galindo García)	436-444
<i>A Study Document from the World Council of Churches. Christian Faith and the World Economy Today</i> (A. Galindo García)	443-444
BEST, Th. F. (Ed.), <i>Faith and Order 1985-1989</i> (A. G. M.)	439-440
BLEI, K., <i>On Being the Church Across Frontiers</i> (A. G. G.)	443-444
CALVINO, J., <i>Sumario de la Institución de la religión cristiana</i> (A. G. M.)	439-440
GASSMANN, G. (Ed.), <i>Glauben und Kirchenverfassung 1985-1989</i> (A. G. M.)	439-440
GASSMANN, G. (Ed.), <i>Documentary History of Faith and Order 1963-1993</i> (A. G. M.)	439.42-43
GINIO, A. M. (Ed.), <i>Jews, Christians, and Muslims in the Mediterranean World</i> (A. G. M.)	438-439
HENGEL, M. <i>Il Paolo precristiano</i> (A. G. M.)	437-438
<i>Justice, Peace and the Integrity of Creation. Insights from Orthodoxy</i> (A. G. G.)	443-444
KOSHY, N., <i>Religious Freedom in a Changing World</i> (A. G. G.)	443-444
RAISER, K., <i>Ecumenism in transition</i> (A. G. M.)	439-442
ROSTAGNO, S., <i>Teologia e società</i> (A. G. M.)	443
SHENUDA III, <i>Alleluia gewachsen, weil Christus mich stärkt</i> (A. G. M.)	439-440
STUHLMACHER, P., <i>Gesù di Nazaret - Cristo della fede</i> (A. G. M.)	437-438
SCHWEIZER, E., <i>Introduzione teologica al Nuovo Testamento</i> (A. G. M.)	437
WORLD COUNCIL COMMISSION ON THE PARTICIPATION IN DEVELOPMENT, <i>Sacrifice and Human Economic Life</i> (A. G. G.)	443-444